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Protokoll 
16. Mitgliederversammlung Zündschnur Verein für Lernbegleitung 

 
 
 
Datum 14. März 2022 um 19.00 Uhr 

Ort Restaurant Metropol, Lang’s Café, Zentralstrasse 100, 8212 Neuhausen 

Teilnehmer 23 Mitglieder (absolutes Mehr: 12) 

Entschuldigt 34 Mitglieder und 5 Gönner 

Verteiler Vorstand, alle Mitglieder mit Einladung MV 2022 

Protokoll Gabi Nieblas 

 

Traktanden 
1. Begrüssung, Appell, Genehmigung der Traktandenliste 
2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Genehmigung des Protokolls der MV vom 06. September 2021 
4. Jahresberichte - des Präsidenten / - des Geschäftsstellenleiters / - des QS Verantwortlichen 
5. Mutationen - Mitglieder / - Gönner 
6. Jahresrechnung 2021 - Präsentation der Rechnung / Revisionsbericht / Abnahme 
7. Festlegung der Mitgliederbeiträge 2022 / Budget 2022 / Genehmigung des Budgets 2022 
8. Jahresprogramm 2022 
9. Wahlen - Vorstand / - Präsident / - Revisoren 
10. Anträge 
11. Verschiedenes 
 
1. Begrüssung 
Ruedi Meier begrüsst alle Anwesenden. Die Traktandenliste wird genehmigt. 
 
2. Wahl der Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler wird Walter Lippuner gewählt. 
 
3. Genehmigung des Protokolls vom 06. September 2021 
Das Protokoll wurde im Internet aufgeschaltet. Es wird einstimmig genehmigt und verdankt. 
 
4. Jahresberichte 
Bericht des Präsidenten 
Ruedi Meier berichtet über die Aktivitäten im Jahr 2021 zu den Themen: 
Lernbegleitungen, Qualifikationsverfahren, Vereinsanlässe, Vorstand/Geschäftsstelle/Sekretariat, 
Finanzen, Dank. 

Der Jahresbericht des Präsidenten wird mit Applaus verdankt. 
 
Bericht des Geschäftsstellenleiters 
Werner Moser informiert über seine Arbeit mit den Lernenden und den Lernbegleitern. 

Laufende Lernbegleitungen mit Verträgen:   59 in 28 verschiedenen Berufen 
Zu bearbeitende Anfragen von Lernenden: 2 Anfragen 

QV 2022 = 26, QV 2023 = 25, QV 2024 = 8 
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Die Berufe und Fächer der offenen Anfragen für Lernbegleitung sind auf unserer Homepage 
www.zuendschnur.info im Internet ersichtlich. 

Der Bericht von Werner Moser wird mit Applaus verdankt. 
 
Bericht des QS-Verantwortlichen 
Seinen Jahresbericht stellt Otti Furrer unter das Motto bzw. den Leitspruch: «Aller guten Dinge sind 
drei»! Und das, weil er auf allen drei Kontaktebenen (Lernende, Lernbegleiter, Lehrbetriebe) wieder 
vorwiegend erfreuliche Erfahrungen machen durfte. 

Er hat oft gehört, dass sich die Schulnoten der Lernenden markant verbessert haben. Der Lernende, 
welchen er selber betreut, hatte nach kurzer Zeit keine Note mehr unter fünf. Er sei aber auch ein 
motivierter Jugendlicher, was leider nicht ganz auf alle Jugendliche zutrifft. Deshalb mussten auch 
Lernbegleitungsverträge aufgelöst werden. Für die betroffenen Lernbegleiter/Innen ist das natürlich 
frustrierend. 

Otti erlebt viel Einsatz bei den Zündschnur Helfer/Innen und das geht manchmal über die 
Stoffvermittlung hinaus. Auch Unterstützung bei psychischen oder familiären Problemen braucht es 
hin und wieder. Besondere Freude haben ihm die positiven Rückmeldungen von neuen 
Lernbegleitern bereitet. 

Wenige Male war es nötig, dass er Kontakt mit einem Lehrbetrieb aufnehmen musste. Aber in allen 
Fällen ist er auf Verständnis und Mithilfe gestossen und es gab viel Lob für die Zündschnur. Die 
Betriebe schätzen unsere Arbeit sehr. 

«Also, zu den am Anfang erwähnten drei guten Dinge gehört ihr. Dafür danke ich euch herzlich!» 

Der Bericht von Otti wird mit Applaus verdankt. 
 
5. Mutationen Mitglieder / Gönner 
Ende 2021 zählte der Verein folgende Mitglieder: 
Aktivmitglieder  70 
Lernbegleiter/Innen 118 
Private Gönner  48 
Gönner Unternehmen, Organisationen 29 
Total  265 

Ein Teil der knapp 120 Lernbegleiter/Innen haben schon länger keine Begleitung mehr gemacht. Sie 
werden in der nächsten Zeit angefragt, ob sie uns auch weiterhin unterstützen möchten. 
 
6. Jahresrechnung 2021 / Präsentation Rechnung 2021 
Die Rechnung 2021 schliesst mit einem Verlust von Fr. 2'081.96 ab. 

Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 
 

Revisionsbericht / Abnahme der Rechnung 2021 
Die beiden Revisoren Riku Aro und Rahel Steinegger mussten sich für die heutige Mitglieder-
versammlung abmelden. Beat Bachmann liest den Revisorenbericht vom 20. Februar 2022 vor. 

Die Rechnung 2021 wird genehmigt und verdankt. 
 
7. Festlegung der Mitgliederbeiträge 2022 
Die Beiträge werden (wie bisher unverändert) für ein weiteres Jahr festgelegt. 
Aktivmitglied: Fr. 50.-  stimmberechtigt 
Lernbegleiter:  Betrag frei wählbar stimmberechtigt 
Einzelgönner:  Betrag frei wählbar nicht stimmberechtigt 
Firmengönner:  Mindestbeitrag Fr. 150.- nicht stimmberechtigt 

Die Beiträge fürs 2022 werden einstimmig bestätigt. 
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Budget 2022 / Genehmigung des Budgets 2022 
Die Budgetzahlen wurden auf Grund des Budgets 2021 festgelegt. 

Aufwand Fr, 64'500.-- 
Ertrag Fr. 56'000.-- 
Verlust Fr. 8'500.-- 

Das Budget wird einstimmig genehmigt. 
 

8. Jahresprogramm 2022 
MO 27.06.2022 18.00 Uhr VoSi Neue Welt, Neuhausen 
MI 06.07.2022 19.00 Uhr Medien Info Trottentheater, Neuhausen 
MO 19.09.2022 18.00 Uhr VoSi Nuevo Sombrero, Neuhausen 
MI-SO 26.-30.10.2022  Herbstmesse Breite Schaffhausen 
DI 15.11.2022 19.00 Uhr LB-Treffen Grünerbaum, Neuhausen (prov.) 
MO 16.01.2023 18.00 Uhr VoSi Nuevo Sombrero, Neuhausen 
MO 13.03.2023 19.00 Uhr Mitgliederversammlung Metropol, Neuhausen (prov.) 

Alle Termine sind auch auf der Homepage ersichtlich. 
 

9. Wahlen 
Ruedi Meier wird als Präsident einstimmig wiedergewählt. 

Therese Hafner tritt auf die Mitgliederversammlung 2022 zurück. Als neue Kassierin stellt sich 
Christine Hafner zur Verfügung, als Aktuarin Gabi Nieblas. Sie werden einstimmig gewählt. 

Die restlichen bisherigen Vorstandsmitglieder stellen sich wieder zur Verfügung. Beat Bachmann, 
Jürg Berger, Nathalie de Nijs und Otti Furrer werden einstimmig wiedergewählt. 

Riku Aro und Rahel Steinegger werden weiterhin als Revisoren für uns tätig sein und werden 
einstimmig wiedergewählt. 
 

10. Anträge 
Es gingen keine Anträge ein. 
 

11. Verschiedenes 
Alle Lernbegleiter/Innen erhalten in den nächsten Tagen per Mail die neue Checkliste mit den 
aktuellen Zuständigkeiten. Diese Liste liegt auch zum Mitnehmen auf. 

Einer der anwesenden Lernbegleiter findet, dass Ruedi Meier in seinen Jahresberichten den Einsatz 
an der Herbstmesse würdigt und sie als sehr erfolgreich bezeichnet. Man sollte jedoch auch 
aufzeigen, wie viele Kontakte wirklich entstanden sind. Er regt an, dass ein Schreiben an die 
Lehrfirmen eventuell mehr bringen würde. Werner Moser informiert, dass von fünf interessierten 
Personen drei heut aktive Lernbegleiter sind. Ausserdem wird darauf hingewiesen, dass vor allem 
auch der Kontakt zu Eltern und Jugendlichen sehr wertvoll ist. 

Ein anderer, begeisterter Lernbegleiter ist Jugendpastor in Neuhausen und kam durch seine Arbeit 
auf die Idee, etwas Ähnliches für Schulkinder zu initiieren. Bereits sechs Schulkinder machen heute 
davon Gebrauch. Weitere Infos auf www.nachhilfe-neuhausen.ch oder im aufgelegten Flyer. 

Ausserdem fiel ihm an der Herbstmesse auf, dass unsere Flyer schon etwas älter sind. Ruedi Meier 
informiert, dass der Grundflyer überarbeitet wird. 

Ruedi Meier hat bei der Begrüssung das Ehrenmitglied Mathias Häberli vergessen, was er noch 
nachholt. 

Anschliessend dankt er Therese Hafner für ihren überaus grossen und langjährigen Einsatz zu 
Gunsten der Zündschnur und verabschiedet sie mit einem grossen Blumenstrauss und einem 
Geschenk. 

Schluss der Mitgliederversammlung um 20 Uhr Protokoll: Gabi Nieblas 
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16. Jahresbericht des Präsidenten 2021 
 
 
Geschätzte Mitglieder, Gönner, Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter, liebe Vorstandskolleginnen und 
Vorstandskollegen. 
 
Obwohl wir nun schon 16 Jahre gemeinsam unterwegs sind um Lehrabbrüche zu verhindern, einige 
von uns seit Gründung des Vereins, andere erst seit kurzem, spüre ich immer noch die Begeisterung 
und den grossen Einsatzwillen von Seiten unserer Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter sich für junge 
Menschen, die in der beruflichen Grundausbildung sind, einzusetzen. Dass das nach wie vor wichtig 
und notwendig ist, zeigt sich einerseits in der Zahl unserer aktiven Lernbegleitungen und andererseits 
bei der Absolvierung des Qualifikationsverfahrens bei den erreichten Noten. 
 
 

1. Lernbegleitungen 
 
Die Zahl der Lernbegleitungen verharrte, wie in den vergangenen Jahren auch, im Jahr 2021 konstant 
auf hohem Niveau. Durchschnittlich wurden zwischen 50 und 60 Lernende durch das Jahr begleitet. 
Wie immer sank die Zahl vor den Sommerferien, bedingt durch die QV-Absolventen die in diesem 
Jahr ihre Lehre beendeten, auf rund 30 bis 40 Lernbegleitungen, um dann gegen die Herbstferien 
wiederum auf etwas über 50 Lernbegleitungen anzusteigen. 
 
Corona hatte seit dem ersten Lockdown im Frühjahr 2020 auch die Arbeit unserer Lernteams stark 
beeinflusst. Während dem ersten Lockdown wurde die Arbeit unserer Lernteams so stark erschwert, 
dass zeitweise ein physisches gemeinsames Lernen nicht möglich war. In dieser Phase wurden 
unsere Lernteams ausserordentlich stark gefordert. Die zweite Welle im Jahr 2021 konnte dank den 
gemachten Erfahrungen während dem ersten Lockdown und dem besseren Schutz (Masken und 
Impfung) sehr gut gemeistert werden. Interessanterweise haben aber die Anfragen um Unterstützung 
in den beiden Corona geprägten Jahren leicht abgenommen. 
 
Es beeindruckt mich immer wieder, mit wie viel Engagement, Herzblut und Hingabe unsere 
Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter ihre Aufgabe wahrnehmen. Sehr oft geht die Unterstützung der 
Lernenden weit über das «miteinander lernen» hinaus. Dadurch entstehen auch immer wieder 
Beziehungen und Freundschaften, die auch nach Ende der Lernbegleitungen Bestand haben. Details 
hören wir dazu sicher auch im Bericht der Geschäftsstelle. 
 
 

2. Qualifikationsverfahren 
 
Von dem sehr guten Resultat, dass von 30 Lernenden die ihre Lehre beendet haben, 27 das QV 2021 
mit Erfolg bestanden haben, konnten wir am 16. August 2021 an unserer QV-Medienorientierung 
berichten. Die Qualifikationsnoten der Absolventen die das QV bestanden haben, lagen zwischen 4,2 
und 5,1. Dass dies wiederum ein eindrückliches Resultat ist wissen wir alle, wenn wir uns unsere 
Bedingungen für eine Lernbegleitung in Erinnerung rufen: Nämlich, dass eine oder mehrere Tiefnoten 
in einem oder mehreren lehrabschlussrelevanten Fächern vorliegen müssen. Konkret waren die 
Tiefnoten der Lernenden bei Beginn der Lernbegleitung zwischen 2,5 und 3,9. 
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Der gesamte Vorstand, sowie drei Lernteams waren an dieser Medienorientierung im Trottentheater 
vor Ort. Die grossartigen Erfolge unserer Lernbegleiter/Lernenden-Teams wurden von der 
anwesenden Presse aufgenommen und entsprechend in den Medien gewürdigt. Die kurzen, aber 
eindrücklichen Statements der Lernteams haben unter anderem aufgezeigt, was neben der 
Wissensvermittlung eine erfolgreiche Lernbegleitung ausmacht. Nämlich die persönliche Beziehung 
der Lernenden und der Lernbegleiter, die die Grundlage des gegenseitigen Vertrauens und 
Engagements bildet.  
 
 

3. Vereinsanlässe 
 
Die Herbstmesse 2021, die vom 20. bis 24. Oktober 2021 auf der Breite in Schaffhausen stattfand, 
war für unseren Verein einer der wichtigen Anlässe in diesem Jahr. Die angestrebte Zweierbelegung 
des Standes während den gesamten Öffnungszeiten war eine grosse Herausforderung, die nur durch 
den besonders engagierten Einsatz, vor allem auch von Werner Moser, möglich war. Offensichtlich 
hat hier noch eine gewisse coronabedingte Zurückhaltung einzelner Vereinsmitglieder eine Rolle 
gespielt. Die Herbstmesse gilt nach wie vor als unsere Hauptwerbe- und Kontaktmöglichkeit um nach 
aussen zu wirken. Die vielen guten Gespräche und Rückmeldungen, wie auch die etlichen 
Anmeldungen für eine Lernbegleitung während der Messe, bestätigen diese Einschätzung. 
 
Ebenso war die Freude gross, dass wir das Lernbegleitertreffen, diesmal im Restaurant Grüner 
Baum, im vergangenen Jahr wieder durchführen konnten. Der Termin war Corona günstig gewählt. 
Rund 20 Lernbeleiterinnen und Lernbegleiter nahmen die Chance wahr, an einem Abend in schönem 
Ambiente und bei einem guten Essen, sich mit dem Vorstand und Gleichgesinnten auszutauschen. 
 
 

4. Vorstand/Geschäftsstelle/Sekretariat 
 
Der Vorstand hat sich im vergangenen Jahr zu insgesamt vier Vorstandssitzungen getroffen. Dabei 
wurden diverse Geschäfte und Anliegen die unseren Verein betrafen besprochen und beschlossen. 
Im operativen Bereich hat Werner Moser von der Geschäftsstelle, zusammen mit Therese Hafner 
vom Sekretariat, wie gewohnt die anfallenden Arbeiten im Zusammenhang mit den Lernbegleitungen 
reibungslos organisiert und gemeistert. Otto Furrer besuchte unsere Lernteams nach Bedarf und 
stand für Fragen jederzeit zur Verfügung. Jürg Berger sorgte wie in den vergangenen Jahren für die 
Aktualität der Homepage. Alle wurden dabei vom gesamten Vorstand tatkräftig unterstützt. 
 
All dies hätte sinngemäss in jedem von den 15 vergangenen Jahresberichten die ich verfasst habe, 
so stehen können. Und doch ist es in diesem Jahr anders: Anders indem unsere langjährige, allseits 
geschätzte Kassierin und Sekretärin Therese Hafner angekündigt hat, auf die Mitgliederversammlung 
2022 zurückzutreten. 
Ja, unsere Therese, die 

• sich voll und ganz während vieler Jahre für unsern Verein eingesetzt hatte 
• für alle Anliegen unserer Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter immer ein offenes Ohr und eine 

Lösung hatte 
• akribisch genaue Protokolle jeder Vorstandssitzung und der jährlichen Mitgliederversammlung 

verfasst hatte 
• manch eine Lernbegleiterin und einen Lernbegleiter darauf aufmerksam gemacht hatte, dass 

schon lange keine Abrechnung für die abgehaltenen Lernsequenzen eingegangen ist 
• auf ihrem Roller, bei Wind und Wetter, Fachbücher an die Lernteams verteilte 
• eine Vielzahl von Motivationsmails und Briefen vor der QV an die Lernenden versandte 
• die Kasse über die vielen Jahre immer genau, korrekt und fehlerfrei geführt hatte 
• und so weiter 
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Es gäbe noch viel aufzuzählen, die Liste ist lang. Aber wir können es auch kurz sagen. Therese 
Hafner war in den vergangenen 14 Jahren eine eminent wichtige Stütze für unseren Verein. Und wie 
es zu ihrer Wesensart gehört, hat sie uns ihren Rücktritt schon lange bevor er Tatsache wurde 
angekündigt, damit eine gute Nachfolge gewährleistet werden kann. Und es freut mich, dass dies 
auch gelungen ist. Davon hören wir mehr im Verlaufe dieser Mitgliederversammlung.  
 
 

5. Finanzen 
 
Dankbar sind wir für alle eingegangen Mitgliederbeiträge, sowie die grossen und kleinen 
Sponsorenbeiträge, ohne die unsere Arbeit gar nicht gemacht werden könnte. Die eingegangenen 
Spenden verharren auf einem sehr hohen Niveau. 
Namentlich haben im vergangenen Jahr die Stiftung H. + T. Allemann-Lüthi, die Evangelisch-
reformierte Kirche Neuhausen, die Römisch-katholische Kirche Schaffhausen und der gemeinnützige 
Frauenverein Schaffhausen, grössere Beiträge zugunsten der Zündschnur geleistet. 
Unsere finanzielle Situation ist nach wie vor sehr gut. 
 
 

6. Ein grosses, herzliches Dankeschön zum Schluss 
 
Auch wenn es zwischenzeitlich, nach all den vielen Jahren die wir gemeinsam unterwegs sind, als 
normal angesehen wird und vieles Routine ist, ist es nicht selbstverständlich. 
 
Es ist nicht selbstverständlich, dass 

• unsere langjährige Kassierin und Sekretärin Theres Hafner mit diesem grossen Engagement 
und all dem Herzblut die administrativen Arbeiten und die Kasse mit ihren vielen Zahlungen 
und Verbuchungen immer termingerecht und genau führte. 

• Werner Moser von der Geschäftsstelle, Erstgespräche, Lernbegleitervermittlungen und 
Verträge abschliesst und so schaut, dass möglichst alle Anfragen innert nützlicher Frist 
erledigt werden können. 

• Otti Furrer mit seinen Besuchen und Beratungen die Lernteams qualitativ unterstützt und 
berät. 

• über 270 Einzelpersonen, Firmen und Institutionen die Zündschnur ideell und finanziell 
unterstützen, so dass unsere Arbeit ohne Finanzprobleme vonstattengehen kann. 

• meine Kolleginnen und Kollegen vom Vorstand an allen Vorstandssitzungen teilnehmen und 
dabei Verantwortung übernehmen und den Verein strategisch mitführen. 

 
Und es ist vor allem nicht selbstverständlich, dass wir rund 120 Lernbegleiterinnen und Lernbegleiter 
im Verein haben, die mit grossem Engagement viel Zeit investieren und regelmässig mit ihren 
Lernenden arbeiten und lernen. 
 
Meine Lieben, ein grosses, herzliches Dankeschön an Euch alle, es ist schön mit so vielen 
engagierten Menschen wie Euch zusammenzuarbeiten!  
 
Herzlichen Dank dafür. 
 
 
 
Neuhausen am Rheinfall, im März 2022, Ruedi Meier, Präsident 
  



  mitgliederversammlung 

Protokoll Mitgliederversammlung 14. März 2022  7/7 

 
 
 
Bericht des Geschäftsstellenleiters 2021/2022 
 
Auch im vergangenen Vereinsjahr war die Arbeit mit jungen Lernenden nach wie vor motivierend, 
spannend und interessant. Bis zur Lockerung der Pandemieregeln fanden etwas weniger 
Erstgespräche statt, die aber nach den Sportferien stark zunahmen. Viele der Jugendlichen hatten 
Mühe, den Schulstoff selbständig zu lernen oder es fehlte die Motivation, das Erlernte zu verarbeiten. 
 
Seit der letzten Hauptversammlung im September 2021 wurden 24 Erstgespräche mit Lernenden 
geführt und 28 Lernbegleitungsverträge (LBV) abgeschlossen. Leider mussten wir auch wieder 
Verträge künden. Gründe waren unter anderem Desinteresse an einer Lernbegleitung, ungenügende 
Leistungen in der Berufsschule und mangelndes Interesse in der Lehrfirma.  
 
Mit allen Lernenden, die sich über unser Anfrageformular gemeldet hatten, führte ich das 
Erstgespräch in der BBZ Mensa. Bei den einstündigen Gesprächen wurden die Kandidaten von mir 
über die Vereinstätigkeit, Pflichten und Regeln des Lernbegleitungsvertrages und den Ablauf der 
Lernbegleitung aufgeklärt. Alle Erstgespräche wurden unter der Zustimmung der Lernenden 
protokolliert und in ihrem Dossier gespeichert. 
Die gleiche Vorgehensweise machte ich auch mit den 9 neuen Lernbegleiter/innen, die sich während 
dieser Zeit für eine Mitgliedschaft entschieden haben. Zurzeit haben wir 120 Lernbegleiter/innen im 
Verein. 
 
Im Moment laufen 60 Lernbegleitungsverträge, wobei 26 dieses Jahr das QV abschliessen. 25 
Lernende sind bereits fürs 2023 gemeldet und 8 fürs 2024, aber auch diese Zahlen werden sich in 
den kommenden Monaten noch ändern. 
 
Auf der Anfrageliste der WEB Seite kann man die Berufe sehen, wo Jugendliche auf eine 
Lernbegleitung warten.  
 
Leider kommt es nicht nur bei den Lernenden, sondern auch bei den Lernbegleiter/innen immer 
wieder vor, dass Therese und ich auch nach zwei- oder mehrmaligem Nachfragen keine Antwort auf 
Mails oder SMS erhalten. Wir würden es schätzen, wenn uns Adressänderungen, neue 
Telefonnummern, Mail-Adressen oder Lernbegleitungsabbrüche möglichst schnell mitgeteilt werden.  
 
Ich bedanke mich recht herzlich bei allen Lernbegleiter/Innen und dem Vorstand für die gute 
Zusammenarbeit. Und dir, liebe Therese, wünsche ich einen guten „Start“ ins Pensionsleben und 
geniesse die Zeit mit deiner Familie und deinen Enkeln! 
 
Werner Moser 
Geschäftsstellenleiter Lernbegleitung Zündschnur 
 
 
Schaffhausen, 14. März 2022 
 
 


